

De plus en plus de produits sont fabriqués dans des pays où la législation du travail est faible. La transparence de la filière de fabrication permet de s'assurer d'un commerce respectueux des droits fondamentaux du travailleur.

REMETTRE L'HOMME AU CŒUR DES ÉCHANGES

LE DÉVELOPPEMENT DURABLE NÉCESSITE L'INTÉGRATION DES OBLI-GATIONS DE RESPECT DE L'ENVIRONNEMENT ET DES NORMES SOCIA-LES DANS LES MARCHÉS.

Des projets qui permettent aux hommes qui y travaillent de faire vivre leur famille correctement. Les décisions prises à court terme pour répondre à des intérêts économiques devront désormais tenir compte de l'impact à long terme sur l'ensemble de la population.

LE CHIFFRE

51%

des Français déclarent accorder davantage leur confiance aux dirigeants s'engageant dans des chartes éthiques. Source: sondage SOFRES sur la « gouvernance d'entreprise », février 2003.

L'EXEMPLE DE LA FILIÈRE BOIS

Les meubles exotiques ont connu un engouement croissant ces dernières années. Pour répondre à la demande, des fournisseurs n'ont pas hésité à abattre massivement et parfois illégalement du bois dans les forêts d'Asie, d'Amérique du Sud ou de l'Oural. Pour contrer ces pratiques et mettre en place une traçabilité du produit, des représentants de la filière bois se sont associés à des organismes de défense de l'environnement et des consommateurs pour fonder une organisation internationale: le FSC, Forest Stewardship Council. Ils ont élaboré un label privé et établi les critères d'une bonne gestion des concessions forestières respectueuse des contraintes économiques, sociales et environnementales. Près de 4% de la totalité des forêts mondiales est certifiée. Cela est insuffisant pour répondre aux besoins du marché. Dans les zones tropicales, les exploitants forestiers ne connaissent pas toujours l'existence de la F5C, aussi une ONG, la Tropical Forest Trust (TFT), œuvre-t-elle pour aider à la mise en place du label du F5C. Son logo atteste que le produit provient d'une filière engagée dans une démarche de progrès, de l'exploitation forestière au distributeur. D'autres initiatives ont vu le jour dans ce secteur, telles que le PEFCC, Pan European Forest Certification Council, qui devient le système de reconnaissance mutuelle de schémas de certification forestière hors Europe.

EES EXIGENCES MAJEURES D'UNE CHARTE ÉTHIQUE

Pour fabriquer un produit respectueux de l'environnement et des règles sociales, sept grands points sont à surveiller:

- 1-Éviter la pollution en réduisant les consommations de matières premières et les rejets dans la nature.
- 2-Limiter la consommation d'énergie en faisant des économies et, chaque fois que cela est possible, utiliser des énergies renouvelables et recycler.
- 3- Réduire le transport au maximum et opter pour la solution la moins polluante.
 4- Avoir des comptes transparents.
- 5- Veiller aux bonnes conditions de travail des employés, conformément aux règles de l'OIT (Organisation internationale du travail).
- 6- Supprimer le travail des enfants.
- 7- Respecter la liberté syndicale.

LA TRANSPARENCE DES CIRCUITS DE PRODUCTION

Selon une étude du CRÉDOC, Centre de recherche pour l'étude et l'observation des conditions de vie (septembre 2003), 52 % des Français se disent prêts à payer plus cher pour acquérir un produit éthique et 70 % sont prêts à boycotter un produit néfaste pour la planète ou fabriqué dans des conditions contraires aux droits de l'homme ou de l'enfant. Cette pression du consommateur et la prise de conscience collective des conditions de vie dans certaines régions du globe ont poussé les entreprises à mettre en place des chartes de bonne conduite pour leurs sous-traitants et leurs fournisseurs. Parmi les règles à respecter: refus de partenaires ou de marchés malhonnêtes, information du consommateur quant à la provenance et aux conditions de fabrication des produits, élimination du travail des enfants...



LE TRAVAIL DES ENFANTS

Aujourd'hui, 210 millions d'enfants travaillent dans le monde et 95 % d'entre eux dans les pays en développement. C'est un réel problème mais, dans bien des cas, c'est le travail de l'enfant qui permet à la famille de survivre et la scolarisation est souvent rendue difficile, voire impossible. Dans ce cas, l'OIT tolère cette situation à condition que les enfants travaillent dans le cadre d'un apprentissage et que les tâches qu'ils effectuent ne portent préjudice ni à leur santé ni à leur éducation.